
МЕСТОИМЕНИ
Е



⚫ Местоимение – это самостоятельная часть речи, 
которая указывает на предметы, признаки и 
количество, но не называет их.

⚫ Местоимения изменяются по падежам. Есть 
местоимения, которые, кроме того, изменяются по 
родам и числам.

⚫ В предложении местоимения обычно бывают 
подлежащими, дополнениями и определениями.



Разряды местоимений:
Разряды Местоимения
Личные я, ты, он (она, оно), мы, вы, они

Возвратные себя

Вопросительные кто? какой?  что? чей? сколько? каков?

Относительные кто, что, какой, который, чей, сколько, каков

Неопределенные некто, нечто, некоторый, несколько, кое-кто, кое-
что, кто-то, кто-нибудь, что-нибудь

Отрицательные никто, ничто, никакой, ничей, некого, нечего

Притяжательные мой, твой, свой, наш, ваш

Указательные тот, этот , такой, таков, столько

Определительные весь, всякий, каждый, сам, самый, любой, иной, 
другой



  Личные местоимения 
Местоимения я, мы, ты, вы, он, она, оно, они

отвечают на вопросы кто? что?

общее грамматическое 
значение

указывают на лица, которые участвуют в речи

морфологические 
признаки

1. бывают ед. и мн. числа
2. изменяются по падежам:

И.п   я                      ты
Р.п    меня               тебя
Д.п   мне                 тебе
В.п    меня               тебя
Т.п    мной (-ою)    тобой (-ю)
П.п  (обо) мне        (о) тебе

3.  в 3 л. ед.ч имеет род: он (м.р), она (ж.р), оно (ср.р)

синтаксическая роль подлежащее, дополнение
Я пою. 

особенности 
употребления

1. В косвенных падежах к местоимениям 3-го лица после предлога 
прибавляется Н: 
пришел к нему.
2. Для выражения вежливости вместо местоимения ТЫ используется 
местоимение ВЫ.



Возвратное местоимение

Местоимение себя

отвечают на вопросы кого?

общее грамматическое значение указывает на действующее лицо

морфологические 
признаки

1. изменяется по падежам, но не имеет И.п:
И.п    -
Р.п    себя
Д.п   себе
В.п    себя
Т.п    собой (-ою)
П.п  (о) себе

2. не имеет рода и числа.

синтаксическая роль дополнение



Притяжательные местоимения

Местоимения мой, твой, наш, ваш, свой

отвечают на вопросы чей?

общее грамматическое 
значение

указывают на признак предмета по его принадлежности

морфологические 
признаки

1. Изменяются по родам: мой (м.р), моя (ж.р), моё (ср.р).
2. Изменяются по числам: твой (ед.ч), твои (мн.ч).
3. Изменяются по падежам:

И.п    наш                  мой, моё   (ед.ч)                      мои (мн.ч)
Р.п     нашего            моего                                          моих
Д.п    нашему           моему                                         моим
В.п    наш                   мой (моего), моё                     мои (моих)
Т.п    нашим              моим                                           моими
П.п   (о) нашем        (о) моём                                     (о) моих

синтаксическая роль определение

     Формы родительного падежа личного местоимения 3-го лица ЕГО, ЕЁ, ИХ  могут употребляться для 
обозначения принадлежности.



Вопросительные местоимения
Местоимения кто? что? какой? чей? который? сколько? где? когда? куда? 

откуда? почему? зачем?

общее грамматическое 
значение

передают вопрос о предмете, его признаке или количестве

морфологические 
признаки

1. кто? что? сколько? – изменяются по падежам, не имеют рода, 
числа:

И.п   кто         что             сколько
Р.п    кого         чего             скольких
Д.п   кому        чему           скольким
В.п    кого        что             сколько
Т.п    кем          чем              сколькими
П.п   (о) ком    (о) чём      (о) скольких

2. какой? чей? который? - изменяются по падежам, родам, 
числам: 

И.п    чей
Р.п      чьего
Д.п     чьему
В.п      чей (чьего), чьё
Т.п      чьим
П.п     (о) чьём

3. где? когда? куда? откуда? почему? зачем? – не изменяются.

синтаксическая роль подлежащее, дополнение, определение, обстоятельство

особенности правописания откуда? почему? зачем? – пишутся слитно



Относительные местоимения
Местоимения кто, что, какой, который, чей, сколько, где, куда, откуда, 

почему, зачем, каков

общее грамматическое 
значение

связывают простые предложения в составе сложных 
(сложноподчинённого), где являются союзными словами

морфологические 
признаки

1. кто, что, сколько – изменяются по падежам, не имеют рода, 
числа;

2. какой, который, чей - изменяются по падежам, родам, 
числам;

3. где, когда, куда, откуда, почему, зачем – не изменяются

синтаксическая роль обстоятельство

особенности правописания откуда, почему, зачем, насколько пишутся слитно



Неопределённые местоимения

Местоимения некто, нечто, некоторый, несколько, некогда, кто-то, что-то, 
кое-кто, кое-что, кто-то, кто-нибудь, что-нибудь, какой-то, 
когда-то

общее грамматическое 
значение

указывают на неопределённые, неизвестные предметы

способ образования образуются от вопросительных путём прибавления частицы НЕ- , 
которая превращается в приставку (некто, нечто) и частиц –ТО, -
ЛИБО, -НИБУДЬ, приставки КОЕ- (кто-либо, кое-где)

морфологические признаки изменяются как вопросительные местоимения (кроме некто, 
нечто, которые по падежам не изменяются)

синтаксическая роль подлежащее, дополнение, определение, обстоятельство

особенности употребления местоимения с частицами –то, -либо,-нибудь, и приставкой  кое- 
пишутся через дефис: кое-что, кто-либо. Если кое- отделена от 
местоимения предлогом, то она пишется отдельно: кое о чём

В неопределённых местоимениях некто, нечто, некоторый, несколько приставка НЕ- всегда 
находится под ударением и пишется слитно. 



Отрицательные местоимения
Местоимения никто, ничто, никакой, ничей, некого, нечего

общее грамматическое 
значение

указывают на отсутствие предметов, признаков, количества

способ образования образуются от вопросительных путём прибавления частиц НИ- или 
НЕ- , которые превращаются в приставки: некого, никакой.

морфологические признаки изменяются как вопросительные местоимения, от которых они 
образованы. Некого, нечего – не имеют формы И.п
И.п     ничто
Р.п      ничего, ни от чего
Д.п     ничему, ни к чему
В.п      ничто, ни на что,  ни за что
Т.п      ничем, ни с чем, ни перед чем
П.п     ни о чём, ни на чём

синтаксическая роль подлежащее, дополнение, определение, обстоятельство

особенности употребления Отрицательные местоимения с приставками НЕ и НИ пишутся 
слитно: никто, ничто. Если НЕ и НИ отделены от местоимения 
предлогом, то они пишутся отдельно: не у кого, ни о чём. Не 
пишется под ударением, ни – без ударения: некогда, никогда.



Определительные местоимения

Местоимения сам, самый, весь, всякий, каждый, любой, иной, другой, 
всюду, везде, всегда

общее грамматическое значение Указывают на:
•один предмет из ряда однородных (каждый, любой);
•любой предмет из многих однородных (всякий);
•предмет как нечто нераздельное (весь, всякий);
•лицо или предмет, который производит действие (сам);
•высшую степень признака (самый)

морфологические 
признаки

 1. сам, весь, всякий, каждый, иной, другой, любой 
изменяются по родам, числам, падежам: вся (ж.р, ед.ч), весь 
(м.р, ед.ч), всё (ср.р, ед.ч), все (мн.ч) 

И.п      сам
Р.п       самого
Д.п      самому
В.п      самого
Т.п      самим
П.п     (о) самом

2. всюду, везде, всегда  - не изменяются

синтаксическая роль определение, обстоятельство



Указательные местоимения
Местоимения тот, этот , такой, таков, столько, там, тут, туда, тогда, 

поэтому, оттуда, так, отсюда, сюда, здесь

общее грамматическое значение выделяют один предмет среди других; служат для образования 
сложного (СПП) предложения, где являются союзными словами

морфологические признаки 1. тот, этот , такой изменяются по падежам, родам, числам: 
тем (Д.п, мн.ч), таких (Т.п, мн.ч);

2. таков изменяется по родам и числам;
3. столько изменяется по падежам;
4. там, тут, туда, тогда, поэтому, оттуда, так, отсюда, сюда, 

здесь не изменяются.

синтаксическая роль подлежащее, дополнение, определение, обстоятельство

особенности употребления оттуда, поэтому, затем, потому, отсюда – пишутся слитно



Правописание 
местоимений
⚫ С предлогами пишутся раздельно (с некоторым, обо 

мне).
⚫ Приставка НЕ пишется под ударением, НИ-без ударения 

(некому, никому).
⚫ НЕ и НИ при наличии предлогов пишутся раздельно 
   ( не с кем, ни о ком)
⚫ Неопределенные местоимения с –то, -либо, -нибудь, 

кое- пишутся через дефис (кое-кто, чем-либо)
⚫ Нельзя путать местоимения 3-го лица (в косвенных 

падежах) и притяжательные местоимения. (Книга (чья?) 
его (притяжательное). Ждали (кого?) его (личное)).



⚫ В личных местоимениях происходит превращение 
Н после предлога. (Были у него, говорили о ней).

⚫ Частица НЕ с местоимениями, кроме 
отрицательных и неопределенных, пишется 
раздельно, перед вопросительными и 
относительными не употребляется вообще. (Не он, 
не себя, не каждый, не таков, не мой).



Слитно Раздельно

1. Местоименные наречия.
В предложении – обстоятельства,
можно заменить наречием.

Зачем спешишь? (С какой целью
спешишь? Почему спешишь?

1. Местоимения с предлогами (в 
предложении – дополнение или 
определение, можно заменить 
существительными и 
прилагательными, другими 
местоимениями.
За чем ты пришел?(За книгой 
пришел?)

2. Союзы.
Устал, зато закончил (союз в ссп, 
можно заменить союзом НО).

Спрятался за то здание (за кирпичное 
здание, за это здание).

Чтобы знать, надо читать. (союз в 
придаточном предложении, можно 
заменить другим союзом. Для того 
чтобы знать, надо читать).

2. Местоимение с частицей
Что бы почитать? (Что почитать бы? – 
что- дополнение, частицу можно 
переместить)

Запомните! Во что бы то ни стало


